

LA UNIÓN

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXIX

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 12 de Septiembre de 1935

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.515

Colaboración Internacional

La falta de trabajo en el mundo

Por el Dr. G. KURT JOHANSEN

El director de la Sección Permanente de la Conferencia Internacional del Trabajo publica todos los años un informe sobre la situación social del mundo y las medidas adoptadas por los diversos Estados para mejorarla. En el informe sometido este año a la XIX Conferencia Internacional, que se ha celebrado recientemente, aparece, en primer lugar, como en los años anteriores, la falta de trabajo y los medios de combatirla.

El informe ha sido esta vez bastante discutido por los asistentes a la Conferencia. Se le ha reprochado al director de la Sección Permanente el abogar demasiado por la depreciación de la moneda para combatir la falta de trabajo, y los representantes de los países de orientación liberal no se mostraron conformes con que se recomiende la intervención del Estado. Ello no obstante, contiene el informe la comparación más objetiva que existe entre los diversos Estados con respecto a la falta de trabajo y las medidas adoptadas para combatirla. Además, permite ver cuáles de estas medidas han sido eficaces y cuáles no.

Desde fines de 1933 hasta fines de 1934, la falta de trabajo se ha reducido, según el número de obreros, en la siguiente proporción: 72,3 por 100, en Chile; 66,6, en Estonia; 35,8, en Alemania; 35,3, en Finlandia; 16,7, en Australia; 15,0, en Italia; 13,6, en Dinamarca; 10,0, en Noruega; 9,7, en Holanda; 8,3, en Nueva Zelanda; 8,3, en Austria; 8,1, en Inglaterra; 4,2, en Suiza; 3,9, en el Japón y 3,2, en Canadá, y ha aumentado el 62,0 por 100 en Irlanda; el 31,9, en Francia; el 20,7, en Polonia; el 15,6, en España; el 14,8, en Checoslovaquia; el 9,8, en Bélgica y el 4,5, en Suecia.

Prescindiendo de los países cuya cifra de fluctuación no excede del 20 por 100, por ser ésta corriente hasta en los tiempos normales, examinaremos aquí las causas que han conducido al aumento o disminución del trabajo en los otros países.

En Chile, Estonia y Finlandia han contribuido al aumento circunstancias excepcionales, que pueden considerarse golpes de fortuna. Estonia y Finlandia han tenido excelentes cosechas en un año en que, en general, han sido malas, y así han podido multiplicar la exportación de sus productos agrícolas, y Chile ha aprovechado la fiebre de armamentos de los países pobres en materias primas, lo que le ha permitido duplicar, casi, su exportación de cobre.

Alemania es el único país que en circunstancias desfavorables (pues, no obs-

tante la reanimación del comercio mundial en 1934, retrocedió, aún más, su exportación) ha conseguido aumentar el trabajo. Por esto merecen más interés las medidas tomadas por ella a tal fin.

El informe atribuye la mayor importancia a la de los créditos públicos facilitados por el Gobierno. No cabe duda que la emisión de bonos, de contribuciones y letras, en los años 1933-1934 por valor de cinco mil millones de marcos ha contribuido muchísimo a reanimar la economía. Pero ésta no ha sido la sola causa del enorme aumento del trabajo en 1934: al mismo tiempo han actuado otras en igual sentido, como la reducción de los impuestos, las facilidades de pago, los préstamos para facilitar el matrimonio, el alivio de las cargas sociales y, sobre todo, el fortalecimiento de la agricultura. Ahora ya sólo se dispone de escasos recursos públicos para este fin y sin embargo el trabajo sigue aumentando desde abril de este año casi en proporción geométrica.

La cifra de los sin trabajo se acerca ya al promedio de los años normales de antes de la guerra. El primer impulso al trabajo se le dió con el programa del Gobierno y los recursos públicos, pero después ha ido desarrollándose gracias al saneamiento de la economía, favorecido por las medidas del Gobierno.

Si comparamos las medidas tomadas por Alemania con las de los otros países, vemos desde luego que en todas partes donde se han adoptado análogos medios ha aumentado también el trabajo. Esto ocurre en primer lugar en los Estados Unidos, donde, aunque faltan los datos estadísticos oficiales, lo confirma Unión de Asociaciones Gremiales. Y también en Italia. En Inglaterra, donde estos intentos oficiales se encuentran aún en sus principios, se ha constituido, hace poco, una Sociedad de carácter oficial, al ejemplo de Alemania, con el fin de fomentar el trabajo y financiarlo. De efecto decisivo en estos países ha sido—también al ejemplo de Alemania—el hecho de no recurrir a nuevas contribuciones para financiar los trabajos, sino al empréstito. Y ha sido, además, la intervención del Estado en la dirección de la economía, lo que ha hecho posible emplear los medios públicos de manera adecuada. Las leyes NRA, en los Estados Unidos y el orden corporativo, en Italia, son tan sintomáticas, en este sentido, como el nuevo orden de la industria metalúrgica, de las minas y de la industria algodonera, en Inglaterra.

Por otra parte, el ejemplo de Francia muestra que con la política de indiferencia no puede hoy dominarse el problema del trabajo. La aprobación de la ley autorizante indica que también en Francia gana terreno la idea de intervenir el Estado en la economía. Con ella podrá ahora activarse el problema del trabajo aprobado ya en la primavera de 1934, que preve su

financiamiento con las reservas del seguro social, por espacio de cinco años.

También Checoslovaquia puede citarse como ejemplo de importancia que tienen los trabajos públicos. Como aquí faltan, ha disminuído el grado de trabajo en un 14,8 por 100, a pesar de la intervención del Gobierno en el nuevo orden de la economía, por la ley industrial de 1933, y a pesar de la depreciación de la moneda checa (16,6 por 100) en Febrero de 1934.

De todos modos el examen detenido de las causas que han conducido al aumento o disminución del trabajo en los diferentes países, demuestra que Alemania ha ido por buen camino desde 1932.

Charlas Médicas

Envenenamientos

(Continuación)

Mientras el veneno alojado en el estómago, intestino o hasta tanto no se haya absorbido, es decir no penetre en la sangre, podemos abrigar esperanza de neutralizarlo, o sea, transformarlo por medio de reacciones químicas en una sustancia de menor o de ninguna toxicidad, bien porque logremos su destrucción o porque alcancemos a incluirlo en un compuesto insoluble. Llámense contravenenos estas sustancias las que se darán inmediatamente, antes de los vomitivos a menos que dicha ingestión no implique una pérdida de tiempo.

Al alcance de los familiares de un envenenado está el *agua albuminosa* que no es dañina en ningún caso, y se obtiene batiendo tres claras de huevo en un litro de agua. La *leche* actúa como la albúmina pero con menor energía y no en todos los casos pues en los envenenamientos por el fósforo, cantáridas y arsénico forma reacciones muy solubles y tóxicas. Fuera del alcance del público por ignorar la indicación de cada una y ser la receta médica existen el tanino, la solución acuosa de yoduro potásico-yodurado, el carbón, permanganato potásico, gelatina, goma, aceite de linaza etc.

Los ácidos Sulfúrico, Nítrico y Clorhídrico profusamente utilizados en la industria pueden adquirirse con gran facilidad y a pesar de los terribles dolores que ocasionan se han usado para envenenamientos originando destrozos considerables de los tejidos, expulsándose con los vómitos y eructos que aumentan el dolor: suele haber enfriamiento, el pulso se debilita haciéndose irregular y el enfermo sucumbe rápidamente la mayoría de las veces: cuando no es así, bien por estar muy diluido el veneno, por ser escasa la cantidad ingerida, suele dejar estrecheces ci-

catriciales en cualquier parte del tubo digestivo que amarguen el resto de la vida. Como se trata de ácidos corrosivos, fácilmente se comprende la suma importancia de neutralizarlos o diluirlos tan rápidamente como sea posible. Cada instante transcurrido, aumenta la profundidad y extensión de las lesiones y por lo tanto hay peligro de muerte. Lo primero que debe hacerse es dar *agua albuminosa* que se prepara como digo anteriormente, batiendo tres claras de huevo en un litro de agua: la *leche*, un litro neutraliza 15 gramos de ácido clorhídrico; el agua pura no es de aconsejar pues, si bien diluye el veneno, aumenta la extensión de las lesiones; los álcalis como el bicarbonato sódico, la creta y el carbonato de magnesia tienen el inconveniente de provocar el desprendimiento de ácido carbónico el cual distiende el estómago y expone a la rotura de la víscera. El lavado del estómago con la sonda y *agua de cal* es muy útil cuando los ácidos ingeridos con fin suicida o por equivocación estaban muy deluidos. La morfina es el único remedio de que podemos echar mano para calmar los terribles dolores de la intoxicación.

La potasa y sosa que tanto emplean los jaboneros, pintores, para uso doméstico etc. originan numerosos envenenamientos seguidos de rápida y profunda destrucción siendo sus lesiones análogas a las producidas por los ácidos.

El tratamiento para lograr la neutralización del veneno suele administrarse el *vinagre* (100 gramos en un litro de agua) o sea la cantidad que coge en una cuchara sopera diluída en la cantidad de agua contenida en un vaso de tamaño corriente de mesa. También puede darse el zumo de limón.

El gas *Amoniaco* que se desprende en algunas fábricas y laboratorios de química ha ocasionado cierto número de envenenamientos casuales, originando violentas irritaciones en los ojos, boca y vía respiratoria pudiendo sobrevenir la muerte en pocas horas. El amoniaco líquido origina síntomas y lesiones análogas a los que producen la potasa y la sosa. He aquí un caso de muerte sobrevenida rápidamente a consecuencia de la ingestión de una solución oficial de amoniaco a la dosis de quince gramos. Se refiere a un obrero vigoroso de 36 años. La viuda declara ante el comisario lo siguiente: Mi marido que tiene la costumbre de embriagarse alguna vez, llegó a casa, beodo, ayer a las tres de la tarde. Como él se daba cuenta de su estado y tenía necesidad de salir para sus asuntos me pidió que fuese a la farmacia a buscarle una medicina que le disipase su borrachera. Entonces busqué en un tratado que tengo (La medicina de los pueblos), una fórmula que indiqué al farmacéutico sin decirle a qué uso destinaba la preparación. Fué mi hijo de 7 años a quien mandé a la farmacia

con un escrito y que me trajo el frasco, que contenía una mezcla de agua de menta y amoníaco líquido (1). Según las indicaciones contenidas en el libro de que se trata yo mezclé esta mistura con 100 gramos de agua. Mi marido tomó dicho contenido hacia las cuatro de la tarde. Enseguida comenzó a vomitar, quejándose de dolores en la garganta. Por indicación del farmacéutico a quien puse en conocimiento de lo sucedido, fui a solicitar su admisión en el Hospital en el que entró a las 7 y media de la tarde. Se me comunicó que había fallecido dos horas después, a las nueve y media.

(1) La mezcla estaba compuesta de 15 gramos de amoníaco y 15 de agua de menta según dijo el farmacéutico. La señora X, había hallado en el libro titulado La medicina de los pueblos, la fórmula siguiente:

Agua..... 100 gramos.
Amoníaco 15 »
Agua de menta 15 » para tomar en 2 o 3 veces.

El autor del libro, un médico, había puesto quince gramos en lugar de quince gotas. El médico ha sido condenado a tres meses de prisión y el farmacéutico a dos meses. La viuda percibió 1.000 pesetas de indemnización, una renta vitalicia anual de 300 pesetas y cada uno de sus hijos una renta de 200 pesetas hasta la edad de 18 años, todo ello a cargo del médico los dos tercios y un tercio a cargo del farmacéutico.

El tratamiento es el mismo que en el envenenamiento por la potasa y la sosa.

JOSÉ FERNÁNDEZ HERRAÍZ
Médico y Odontólogo

(continuará)

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-Corresponsal)

El nombramiento del comité de los Cinco, que preside el ex ministro español señor Madariaga, no tiene otra ventaja— aunque no sea esta pequeña— que, la de llevar la responsabilidad que hasta aquí venía pesando sobre Francia e Inglaterra, en el conflicto italo-abisinio, a la Sociedad de Naciones, de la cual son delegados los cinco miembros elegidos.

Italia debe saber por lo tanto, que la ponencia que formule esa Comisión tendrá detrás de ella a los países que forman parte de la Liga si la Comisión responde, como es de esperar, a la confianza en ella depositada.

La primera ventaja lograda con la iniciativa del ministro de Negocios extranjeros de Polonia, a quien se debe la idea del Comité, ha sido la de quitar al conflicto su carácter agudo.

Los temores de la guerra no han desaparecido, pero han sufrido, cuando menos, un aplazamiento de semanas.

Mientras el Comité actúe no habrá temor a que el conflicto armado se plantee.

Tendrán o no resultado eficaz los trabajos del Comité de Conciliación— Italia no cree en tal eficacia— pero la Liga ha cumplido con su deber al intentarlos y estará en condiciones morales ventajosas para imponerse a Italia y proponer las sanciones que considere del caso con arreglo al Pacto.

El hecho de que Italia siga en Ginebra presente es algo, pues demuestra que Mussolini admite contra lo que se esperaba por algunos, diálogo respecto a un

pleito sobre el cual recabó su libertad de acción.

Bien o mal la Sociedad de Naciones sigue estando integrada por la mayoría de los pueblos civilizados, que se muestran unánimes en condenar la guerra.

¿Se comprende la responsabilidad que contraería Italia llevando al mundo a una nueva catástrofe?

Se habló de una nueva conferencia y de nuevas concesiones. Ni una cosa ni otra parece ser aceptada.

Italia quiere todo o amenaza con obrar sola y por su propia cuenta desconociendo a la Liga.

No ha llegado, claro está, el caso de que ponga en ejecución su amenaza y no sabemos si lo haría si Ginebra se decide a obrar enérgicamente; pero habrá que tenerlo todo en cuenta por si acaso, sin olvidar que la causa de la independencia de Etiopía cuenta con millones y millones de partidarios.

En el mejor de los casos, conviene empero no hacerse ilusiones respecto a soluciones justas.

En el ambiente internacional aparece descontado que, aun en el caso más favorable, Abisinia pagaría las costas con tiras de su imperio que habrían de quedar en manos italianas e inglesas y que el mundo civilizado habría de imponerle en aras de la tranquilidad general.

El señor Lerroux marchó en avión a Barcelona en donde se le tributará el homenaje de que viene hablándose y para el mejor lucimiento del cual se ha apresurado la comisión mixta a despachar la cuestión de traspaso de servicios a la comisión autónoma.

Al homenaje concurren varios ministros y acaso asistan también representaciones de la Liga, cuyo acceso al Gobierno de la nación se considera seguro en plazo próximo representada por el señor Ventosa.

La crisis, como consecuencia de la fusión de Ministerios, no se hará esperar y ella servirá acaso para ampliar la base de la mayoría y para incorporar al Gobierno nuevas representaciones políticas.

¿Se sabrá cuando esta carta vea la luz pública lo que afecta a la reorganización de ministerios?

¿Se quiere que ésta esté hecha y aco-

plados los nuevos titulares para la fecha de reapertura de Cortes?

Conocido el propósito del Gobierno de ir a las elecciones municipales en Noviembre y de restablecer, quizá en este mismo mes o principios del próximo, la normalidad constitucional, sin olvidar aquellos resortes indiscutibles para garantía del orden público parece natural que la reorganización ministerial que se intenta tenga próxima realidad.

Las izquierdas amenazan con el retraimiento electoral si no se le dan garantías.

¿Que garantías son las que quieren desde el momento en que desaparezca el estado de excepción?

No quedaría otra que la de que el Gobierno les sacara triunfantes y a esto no es fácil que se presten ni Lerroux ni la Ceda.

B. L.

Madrid 8 de Septiembre de 1935.

EN LOS PRINCIPALES ULTRAMARINOS DE JACA PEDID LA EXQUISITA MIEL DEL ALTO ARAGÓN.

E. PELLON. Orna de Gállego

CALIFICADA COMO UNA DE LAS MEJORES MIELES DE ESPAÑA, Y OBTENIDA CONFORME A LOS MAS MODERNOS PROCEDIMIENTOS.

Don Juan Lacasa Sánchez Cruzat, Presidente de la Junta comarcal de Contratación de Trigo de Jaca.

Hace saber: Que en el B. O. de la provincia núm. 206 correspondiente al día 4 de los corrientes se inserta decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros, fecha 29 de agosto en el que entre otros particulares se dice lo siguiente:

«Artículo 6.º—La observancia del precio de tasa que rige para el quintal métrico de trigo es obligatorio para el comprador. En esta cuestión, el vendedor queda exento, para lo sucesivo, de toda responsabilidad. Por tanto, cualquier venta realizada por bajo del precio de tasa puede denunciarse sin temores el propio vendedor, ya que para él el primer efecto será la percepción de la diferencia entre el precio que le pagaron y el que le correspondía según la tasa; en tanto sufre el comprador además las sanciones debidas a la infracción.»

Lo que se hace público para conocimiento de los agricultores de la comarca.

Dado en Jaca a 6 de septiembre de 1935.—Juan Lacasa.

Junta Local de Banca de Jaca

Por disposición del Ministerio de Hacienda («Gaceta» 3 de Septiembre de 1935), el Consejo Superior Bancario, acatando dicha orden, ha acordado que a partir del día 1.º de Septiembre todos los Bancos que integran esta Junta Local de Banca, al igual que los demás que operan en España, deberán atenerse a la siguiente norma bancaria, de observancia obligatoria, sobre tipo máximo de interés:

I CUENTAS CORRIENTES:

A la vista 1 ¼ % anual

II OPERACIONES DE AHORRO:

Imposiciones:

Imposiciones a plazo de 3 meses..... 2.50 % »

Imposiciones a 6 meses..... 3 % »

Imposiciones a 12 meses o más..... 3 ½ % »

Regirán para las cuentas corrientes a plazo los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazo.

A partir del día 1.º de Octubre próximo: Las libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitadas..... 2.50 % anual

Las expresadas tasas de interés son obligatorias para todos los organismos de la Banca privada y Cajas de Ahorro generales y particulares.

Banco de Aragón.— Banco Zaragozano.— Banco de Crédito de Zaragoza.— Banco Hispano Americano.— Banco Español de Crédito

Jaca 11 Septiembre 1935.

Notas del Concurso de Ganados del mes de octubre

.....

A la vista tenemos el Reglamento y Programa oficiales por los que ha de regirse el III Concurso comarcal de Ganados, que en el mes de octubre ha de celebrarse en esta ciudad.

Lo que a primera vista resalta en el programa es la diversidad de secciones, cosa interesante para el ganadero, puesto que casi le es difícil no encontrar una sección apropiada para inscribir determinado animal. Otro dato que destaca es la cuantía de los premios, verdaderamente tentadores, factor que unido al anterior, permite asegurar un éxito rotundo al referido certamen.

Vemos también que secciones como la avícola, que en el programa del pasado era única, en el presente se ha desdoblado en tres, ampliándose para patos y ocas, y en cuanto a la cunícola lo ha sido modificada en lo referente a número y valor de los premios.

Figura en último lugar una sección apícola, sobre la cual ya llamó la atención recientemente desde estas columnas nuestro colaborador señor Villacampa.

Queda pues, en resumen, un programa magnífico del que no se podría desear otra cosa que verlo reproducido íntegro en años sucesivos, porque ello supondría una subvención de tanta importancia como la que este año se dispone.

También sabemos que no va a escatimarse ningún detalle en lo referente a organización. La propaganda va a ser todo lo intensa que el caso requiere y con este fin y aparte la edición oficial de Reglamentos y Programas bastante numerosa, habrá que contar con la que ha de realizar la Asociación Patronal que según noticias, va a ser grandemente sugestiva y seguramente de gran eficacia.

El próximo jueves podremos comunicar a nuestros lectores algún dato sobre instalaciones de la exposición de lo cual sería hoy prematuro hablar todavía.

El Concierto de Antonio Lozano

.....

Nuevamente hemos tenido la grata ocasión de escuchar el fino arte de Antonio Lozano. Hacía justos tres días, González Marín nos deleitaba con la magia de su palabra; luego este otro mago del piano nos obsequia con un concierto del que salió el público altamente satisfecho.

En éste del pasado jueves, hemos encontrado a Lozano, mejor de forma que en veces anteriores; es natural, hoy vive sólo para el piano; hace un año cuando cumplía en ésta sus deberes militares no podía entregarse a él como en la actualidad, y en su arte, el entrenamiento no es lo más despreciable.

Gustó extraordinariamente el concierto tanto por la acertada selección de las obras como por la formidable Interpretación, en la que se distinguió ese matiz tan fino, tan peculiar, que caracteriza el temperamento artístico de Lozano.

Destacó sobremanera la magistral ejecución del «Movimiento perpetuo» de Weber, tan difícil de realizar en su última parte, por el gran dominio que hay que demostrar y el extraordinario dinamismo

que desarrolla la mano derecha. El público le aplaudió con entusiasmo y como decimos quedò muy complacido.

Auguramos a este gran artista, que no tiene otro defecto que su excesiva modestia, un sin fin de éxitos de los que sinceramente nos congratularemos, mientras, esperamos la ocasión de volver a escucharle en nuestra ciudad donde tantos y tan buenos admiradores con amigos tiene.

CHISTU

PELUQUERIA PARA SEÑORAS "FERMIN"

El propietario de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela y público en general que desde mañana viernes reanudará sus actividades con la instalación de los nuevos aparatos de ondulación entre ellos el rizado de puntas modelo 1935 y de todos aquellos que son susceptibles de mejora para así corresponder al creciente favor que las Señoras le vienen dispensando desde la apertura de su peluquería.

Servicio esmerado — Tarifa módica
Ultimos adelantos.

Mayor, 34 - Jaca

DESDE ANSÓ

Se pasaron nuestras ferias

Con extraordinaria animación se han celebrado en esta laboriosa e hidalga villa ansotana, durante los días 4, 5 y 6 del corriente, las acreditadas ferias de ganado que, cada anualidad se vienen celebrando.

Hubo, eso sí, una enorme concurrencia de ganados y una inmensa afluencia de tratantes y carniceros, los cuales efectuaron numerosas operaciones, levantando la casi totalidad de partidas de ovejas «viejas», cuyos precios oscilaron sobre 35 y 39 pesetas ejemplar, respectivamente.

Relativo a la venta de corderos para el pique realizáronse también numerosas transacciones, oscilando los precios entre 33 y 38 pesetas por cabeza. Vendiéronse también algunas cantidades de corderos para cria de segunda categoría, alcanzando precios de relativa estimación.

También en ovejas criaderas se hicieron algunas operaciones, pagándolas los compradores a 55 pesetas cada una.

El ganado vacuno brilló por su ausencia. Pero en el ganado lanar, como ya queda dicho, se agotó la existencia, cosa que durante el transcurso de varios años, no hemos podido observar.

Y puesto a escribir, permitásenos reseñarlo todo. En el aspecto callejero notóse gran animación. Los cafés, los paseos y plazas, han hervido de gente, observándose el ambiente popular un tanto bullanguero.

Por la tarde, a las seis, dióse en nuestra típica y risueña plaza, un baile-concierto, amenizado por la Banda infantil de música, que con esmerado acierto dirige don Ignacio Baile.

Y por la noche, sobre las diez, en la mencionada plaza, organizáronse alegres bailes, donde la elogiada orquestina «Aisa» interpretó escogidas composiciones de baileables, destacándose el clamoroso «Chotis» titulado «El Duende del Pirineo». El elemento joven deleitóse jubilosamente, hasta bien avanzada la noche.

Pon atención, amable lector, al leer los nombres de un lindísimo ramillete de bellas damitas, que constituyen la atracción más sugestiva de bellezas ansotanas:

Paquita Navarro y Dolores Martínez.—¡Ay, qué nombres tan bonitos!—Pilar Gastón, Tomasa Puyó, Martina y Margarita Beperet, Amalia Urrutia, María Sánchez, Gabriela Gastón, María Borra. Orosia Pérez, María Puyó, María Antonia Mendiara, Antonia Cativiela, Pascuala Laiglesia, Joaquina Galindo, Antonia Fuertes, Tomasa Otero, Josefa T. y otras que mi mente no puede recordar.

Y ahora, para hacer punto final, mencionemos

Gacetillas

Después de 16 años de ausencia han pasado unos días en esta ciudad nuestro buen amigo y paisano don J. Antonio Moure, acompañado de su distinguida esposa.

Tenemos noticia de que en breve aparecerá en la «Gaceta» el reglamento general de las escuelas primarias, juntamente con el de graduadas y de párvulos.

La reforma más interesante es la que se refiere al régimen graduado en las unitarias, materias de enseñanza y la doble sesión de la jornada escolar con alumnos distintos para resolver en parte el problema de la falta de escuelas.

Se da gran importancia al papel de los inspectores y directores de graduadas en la confección de horarios, programas, etcétera. Y será obligatorio el cuaderno de preparación de lecciones.

Respecto a cuestionarios, no se publicarán por ahora; pero tenemos entendido que la Comisión nombrada lleva adelantados los trabajos.

Estos días han celebrado sus fiestas titulares varios pueblos de la Montaña. De algunos de ellos se nos remiten reseña de los festejos habidos que acusan gran animación y decidido propósito de divertirse en la gente joven.

El sumario por el robo de la Catedral de Pamplona que tanto ha impresionado a la opinión ha entrado en un período de gran interés. Días pasados fué encontrada la arqueta famosa oculta entre unas zarzas junto con una palanqueta y envuelta en un periódico que llevaba una fecha de agosto.

El juez que entiende el asunto, señor García Rodrigo, manifestó hoy a los periodistas que se había llevado a cabo la diligencia de ver si la palanqueta hallada en el pueblo de Berrioplano coincidía con las huellas de la ventana de la sacristía de canónigos de la catedral. Efectivamente, el instrumento correspondía exactamente a las huellas y fué sin duda alguna el utilizado por los ladrones. Añadió el juez que por la tarde se había dictado auto de

también, algo digno de expresar. Encantadores vergeles de muchachitas rondaron por el ferial. ¡Esta observación —y por qué no decirlo?— si que nos fué muy jovial! Pues hubo damitas, que con miradas de «castigar», y ante la presencia del cronista, estas frases de musa humorística de sus sonrientes labios, se dejaron escapar:

«Venimos a pasear los lugares del ferial para observar a la vez si alguien nos quiere mercar.»

«Por qué se pasan los días (¡y hasta los años se van!) cansaditas de esperar por ver si se nos pregunta, ¡si nos queremos casar!»

«A esta servil de alusiones mi pluma ha de replicar, que las chicas ansotanas son muy dignas de admirar.»

«De belleza tienen tesoros y de simpatía un caudal confirmemos, pues, que son ¡encantos de la humanidad!...»

JOSE PUYO NAVARRO

Ansó y Septiembre de 1935.

procesamiento contra el detenido en Palencia José Casado, contra el portugués y contra el Román.

Con la detención del primero de estos procesados y la de Oviedo de la Mota el sumario vuelve a entrar en período de gran actividad, que culminará cuando los detenidos sean traídos a Pamplona.

En el transcurso de muy pocos días y víctimas de inesperadas enfermedades han fallecido en su casa del vecino pueblo de Bescós de la Garcipollera don Manuel y don José Bescós, hermanos de edad respetable y que contaban con simpatías y aprecio generales entre sus convecinos.

Esta terrible desgracia que afecta a una familia honorable ha sido muy sentida, pues los señores Bescós ganaron prestigio y amigos por su honradez y su vida buena consagrada por entero al trabajo.

Descansen en paz y reciban sus deudos y entre ellos su señor hermano D. Mariano Bescós residente en esta ciudad nuestro pesamé.

Leemos en la prensa de ayer esta noticia que reproducimos en nuestro deseo de contribuir a la publicidad de un comportamiento heroico:

Córdoba.— En Benjamí, dos obreros, padre e hijo, se hallaban construyendo un pozo, cuando de repente se rompió la pared que lo separaba con un pozo negro y ambos cayeron dentro desvanecidos a consecuencia de las emanaciones, falleciendo uno de ellos.

Ocho vecinos, uno tras otro, trataron de socorrer a aquellos, pero todos quedaron en el fondo con síntomas de asfixia, hasta que el sargento retirado de la Guardia civil, Benito Cruz Vázquez, intervino y con gran peligro de su vida logró salvar a las ocho personas que se hallaban en el interior del pozo, subiendo y bajando del pozo otras tantas veces.

El audaz y valiente sargento fué asistido de intoxicación leve.

El gobernador civil, al conocer la hazaña, ha elogiado grandemente la actitud del sargento y ha dispuesto la apertura de un expediente para recompensarlo.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto quede anulada y sin efecto la circular de 21 de agosto de 1931, que autorizaba a los Parques divisionarios de Artillería para admitir reclutas acogidos a los beneficios del capítulo XVII del vigente reglamento de reclutamiento, quedando por tanto exceptuados dichos establecimientos de la admisión de reclutas de servicio reducido a seis meses, a que se refiere el artículo 397 del citado reglamento.

Por otra circular se ha resuelto que para los reclutas del reemplazo actual y anteriores ingresados como voluntarios en el Ejército con anterioridad a la publicación de la ley de 13 de julio último, se considere subsistente lo preceptuado en el artículo cuarto del decreto de 20 de agosto de 1930, que determina quedarán exentos de servir en Africa si al ingresar en Caja llevan ya seis meses de servicio en filas en calidad de voluntario.

Nos ha visitado Antonio Bonaluque, modesto obrero empleado en el almacén de vinos de don José Bosqued para notificarnos que días pasados se encontró un monedero que contenía una buena cantidad de dinero.

Se apresuró a entregarlo a su dueño y se lamenta de que este su rasgo de honradez no haya merecido la más pequeña gratitud.

Adoración Nocturna

El Turno 1.º «San José» celebrará su Vigilia de este mes de Septiembre la noche del sábado 14 al domingo 15 en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.

Doctor J. Albacete Fraile

ESTOMAGO.—INTESTINOS.
—HIGADO.—VIAS BILIARES.

CONSULTA DE 3 A 6

Conde Aranda, 32-34-36
(Edificio Monumental Cinema)

Teléfono 2337

ZARAGOZA

Se vende la casa de la Avenida de García Hernández, en donde está el «Bar Marra-co». Informes a Francisco García, Bellido 9.

Si un producto nacional es igual o superior a otro extranjero debe V. consumir el de su país, si es buen patriota

Piense que son millones que salen cada año, cada mes, de su país y que no volverán más

SEA MODERNO Y PRACTICO Y ESCRIBA BIEN:

use INOX

No se cansa en mojar repetidamente la pluma. ESCRIBA 100 RENGLONES DE UNA MOJADA, CON PLUMA CORRIENTE.

INOX no es una tinta más; es el producto de muchos años de estudio para conseguir la supremacía sobre todo lo conocido hasta hoy, nacional y extranjero.

PROPIEDADES. No contiene hierro ni alcohol. Por esta razón no oxida las plumas que mantiene siempre limpias. Una plumita de infima calidad le durará varios meses. Debido a su ELABORACION MECANICA y especial composición permite escribir más de CIENTO RENGLONES, mojando una sola vez, con pluma corriente. En la ESTILOGRAFICA, aunque escriba a menudo le durará más de 20 días.

ES DE DOBLE RENDIMIENTO QUE EL ORDINARIO. No hay que tirar ninguna, pues GARANTIZAMOS que no puede dejar ni el más leve residuo en los tinteros y su evaporación es casi nula.

Por las razones expuestas es EXCLUSIVAMENTE ECONOMICA.

De una firmeza y seguridad absolutas. COMPLETAMENTE INDELEBLE, no le atacan los ácidos, ni se altera con el aire ni el sol.

USE PRODUCTOS GARANTIZADOS. PIDA DETALLES A

LIBRERIA VDA. DE R. ABAJ

que tiene la EXCLUSIVA para Jaca de este producto de alta calidad.

M. VELILLA GZ. DE AGÜERO

MATRIZ -- VIAS URINARIAS -- VARICES

Manifestación 84-86, 2.º, Zaragoza

Tip. Vda. de R. Abaj, Mayor 32 — Jaca

CAFES "EL PIRINEO,"

**CONRADO OBEDE
Mayor, 47, JACA**

*Insuperables Cafés tueste Natural
de las mejores marcas.*

¡¡ EXQUISITO AROMA !!

*Los Cafés elaborados en esta Casa
en tueste Natural,
no admiten competencia.*

*¡¡ Así nos lo justifican
numerosos testimonios recibidos
de nuestros clientes !!*

*Esta Casa, especializada en Cafés
Torrefactos, garantiza la pureza de
las clases torrefactadas, por estar
sujeta su elaboración al 5'60 por 100
que marca la Ley.*

— Los niños al levantarse
¿ qué piden lo primero ?
— ¡¡ Pues el mejor desayuno !!
que es el « CAFÉ PIRINEO ».

SEÑORA: ¿ Que no ha conseguido V. un buen Café con leche ?
¡¡ Será porque no ha probado los Cafés

"ESPUMA EL PIRINEO,"

Una sola prueba la convencerá de nuestro aserto.

*Los Casinos, Cafés y Bares, obten-
drán una gran economía y aument-
tarán su clientela consumiendo
nuestra clase especial:*

"TIPO PIRINEO., para exprés

Una espléndida
colección en ar-
tículos para Re-
gajos, de última
novedad, los ha
r e c i b i d o

EL CISNE

Echegaray, 10 — JACA

Vea sus escaparates

Ovejas Se han extraviado tres
ovejas, en Charlè,
marcadas con una C. Se ruega la devo-
lución a Charlè (Jaca).

Se vende LA CASA N.º 7
de la calle del
Obispo y la número 12 de la calle del Fer-
renal, y un campo en el Llano Aín. Para
informes, dirigirse a Juan González, Obis-
po 7, o a Manuel González, «El Paraíso»
Obispo, 12.

Aprendices de ebaniste-
ría. Se ne-
cesitan dos para taller de esta ciudad.
Dirigirse a esta imprenta.

Se vende la casa núm. 10
de la calle Puer-
ta Nueva, y un campo con casa habitable
junto a la estación del ferrocarril de esta
ciudad.

Para informes en esta imprenta.

Se arrienda en muy
buenas
condiciones, un patrimonio compuesto de
DIEZ FINCAS todas ellas de regadío, dos
bordas y casa en la Villa de Biescas.

Para tratar hija de Manuel Ferrer Susin,
Biescas.

Lea usted LA UNIÓN

Si es usted amante de LOS BUENOS LIBROS,
visite la Librería VDA. DE R. ABAD

RECOMENDAMOS la lectura de los anuncios de este periódico.

¡ya está aquí!



Señores un nuevo afi-
cionado que viene a en-
grosar la legión de los
amantes del arte fotográ-
fico. Lleno de entusiasmo,
dispuesto a fotografiar
todo lo que se le ponga
por delante... Su cámara,
mediocre, no hace con-
cebir grandes esperan-
zas... Y, sin embargo,
¡qué magníficas fotos ha
obtenido! ¿El secreto de
su éxito? La película
ISOCHROM AGFA que,
corrigiendo errores de ex-
posición, compensando
la insuficiencia de la cá-
mara, ha sido el auxiliar
eficaz del principiante.

La película ISOCHROM
AGFA hace del prin-
cipiante, un artista.

Agencia oficial de «Agfa»
Aurelio Español
Mayor, 16
JACA

ISOCHROM